# Por Encima de los Lentes

una semana de política

por Carlos Maria Gutiérrez

## Un Rumbo Cierto

Salvo el profesor Juan Pivel Devoto -que ha manifestado su decisión de apartarse de la política para dedicarse a su especialización de investigaciones históricas-- los restantes concejales montevideanos electos por el MPN en 1954. -Guarnaschelli y Uhalde- parecen haber abandonado sus filas.

Cuando el MPN estructuró sus listas, ninguno de los tres fue incluído en ellas, y se dijo en ese momento que el hecho se debía a la desconformidad con que el lider Fernández Crespo había visto sus gestiones como munícipes, no demasiado atentos a cuidar dentro de su esfera los intereses políticos del sector que representaban.

En los últimos días, se supo que Guarnaschelli ha efectuado una visita al diario de Herrera; el paso se considera integrado dentro de la técnica tradicional de reingreso, ya puesta en práctica anteriormente por Haedo, Guadalupe y otros rebeldes vueltos al redil.

El general Ribas, entre sus escasisimos y veniales defectos, posee aparentemente el de ser un lector rápido.

Dos veces, esta semana, desmintió informaciones aparecidas en esta página, pero se equivocó las dos veces

En primer lugar, corrigió un dato cronológico en el reportaje al general; pero el mismo Ribas -que leyó el texto una vez escrito y lo aprobó- no había hecho ninguna observación. En segundo término, se desmintió una supuesta re ferencia al Movimiento Renovador (grupo de Ribas) como sector cívico. La noticia (Los Movimientos en el Tablero, octubre 24) decía "Frente Renovador", aludiendo al recién creado Frente Cristiano Renovador, del disidente cívico y ruralista Dante Ronco, sin ningún contacto con los entusiastas pero distraídos partidarios del general.

#### Grandes Ilusiones

-¿Ese es el puesto que corresponde a cuarenta años de amistad y consecuencia?— preguntó con enojo el ministro de Salud Pública Vicente Basagoity, cuando se enteró de que había sido colocado en el undécimo lugar de la lista de senadores del quincismo. Se estaba desarrollando, en la casa de Fischer, la ardua elaboración definitiva de las listas, y la respuesta de Luis Batlle no se hizo esperar: "Ahora la cosa es cuestión de votos y no de amistad". Entonces Basagoity -médico personal de LB- tomó su sombrero y se retiró de la reunión Al día siguiente, presentó su renuncia al Ministerio.

Pese a que sólo este episodio ha trascendido, se supone que ha habido otros, en torno a las listas de la 15. Sorpresivamente, nombres prestigiosos aparecen eliminados de todo cargo (no están en ninguna de las nóminas Alberto Zubiría, Arturo Lezama ni Justino Zavala Muniz); "jóvenes turcos" se sitúan en lugares importantes (Teófilo Collazo, a quien Batlle había vetado en las elecciones pasadas como candidato a diputado, está en el undécimo puesto senaturial); gente que parecia inamovible, como Duncan Batlle Berres, también ha desaparecido. La impresión es, realmente, que Luis Batlle procuró que cada nombre representara efectivamente votos, como le dijo a Basagoity.

En algunos casos, las desilusiones han sido paliadas. Justino Carrere Sapriza, por ejemplo, no irá al Serado, pero se le ha prometido desde ya la presidencia de la ANCAP y, en una declaración pública, sus "amigos políticos" se han manifestado de acuerdo. Algunos retiros son ominosos como el de Justino Zavala Muniz, que aparentemente se sentia inclinado a pasarse al movimiento "tercerista" de Washington Fernández. Esta tendencia, sigue cobrando fuerza. En el Interior, se nutre con el grupo de Viotti (mayoritarios en Soriano), los de Ceibal Artigas, Lucas Goyenola y Machín, respectivamente en Durazno, Treinta y Tres y Canelones; tumbién habría disidentes en Río Negro, Rocha, Maldonado, Flores y Colonia.

Las listas aprobadas en casa de Fischer son las siguientes:

PARA EL CONSEJO: Manuel Rodríguez Correa, Ledo Arroyo Torres, Héctor Grauert, Amilcar Vasconcellos, Julio César Estrella, Armando I. Barbieri. Suplentes: Guillermo Ruggia, Esteban Rostagnol Bein, Francisco Goyén, Benigno Varela Fuentes, Camilo Fabini, Ovidio Fernández Ríos, Washington Isola, Exequiel Silveira, Juan Mernández, Emilio Bonnecarrere, Pedro B. Solari.

PARA EL SENADO: Luis Batlle Berres, Carlos Fischer, Zoilo Chelle, Alberto Abdala, Fermín Sorhueta, José Acquistapace, Alba Roballo, Luis Tróccoli, Santiago I. Rompani, Víctor Armand Ugón, Teófilo Collazo, Raúl Cordones Alcoba, Justo José Orozco, Francisca Sancho Barceló, Guzmán Acosta y Lara, Juan Rodriguez Correa, Juan Carlos Pravia, Joaquín Aparicio.

PARA REPRESENTANTES: Zelmar Michelini, Glauco Segovia, Goyenola, Ponciano Torrado, Luis Lorenzo y Deal, José F. Caiazzo.

PARA EL CONCEJO MONTEVIDEANO: Luis Batlle Berres, Raúl Goyenola, Ponciano Torrado, Luis Lorenzo y Deal, José Fernández Caiazzo.

El miércoles, se supo finalmente que el grupo de Fernández adoptará en todo el país (salvo en San José, donde usará la 15) el número 16 y el distintivo "Batllismo del Pueblo". Sus candidatos al Consejo de Gobierno serán los siguientes: Washington Fernández, Eduardo Jiménez de Aréchaga, Carlos Surraco, Francisco de Ferrari, Emilio Luciani, Juan E. Llovet.

Para el Concejo de Montevideo, proclamó a Héctor Brum Requena, Pedro Bagalciague (dejado de lado por Lanza al pactar éste con el grupo de "El Día") y Julián Zavala Muniz.

#### Principismo en 20 Puntos

Habiendo comenzado ya el período de las declaraciones de principios, la flamante fórmula catorcista al Consejo de Gobierno ha emitido una declaración de 20 puntos, reiteradamente publicada en "El Día".

Algunos de esos puntos son significativos, y revelan la meditada redacción que la disímil procedencia de los miembros de la fórmula ha impuesto al programa. Por ejemplo parece haber sido decisiva la presencia

#### Caro Pero Poco

Uno de los más notables prototipes parlamentarios de este período parece ser el diputado herrerista Diego Furriol. Según 'El Nacional", Furriol, en el último año. recibió 80 citaciones, concurrió sólo a 9, faltó con licencia a otras 18 y no se molestó en dar aviso durante las 53 restantes.

Cumplió estrictamente, sin embargo, en importar el correspondiente automóvil. En un cálculo moderado, cada una de las nueve asistencias del parlamentario herrerista costó al país unos \$ 5.300.

de Malet al decidirse el ítem 13 (Régimen de Impuestos), donde se establece que "el agobiante sistema de impuestos que padece el país impone su urgente revisión. El Batllismo unido y principista pugnará para que el que lo sustituya se base en principios de justicia, alivie al trabajo, a la producción y a los consumos populares, signifique un principio de redistribución del ingreso nacional y se concrete en fórmulas que importen una acusada simplificación en los métodos actuales de recaudación".

El programa, en su punto 1, parece reconocer la pérdida de autoridad del régimen, al propugnar que "el Batllismo unido y principista llegará al poder para devolver al Estado el prestigio perdido y para restablecer el principio de autoridad, actualmente quebrado".

En el punto 18, la plataforma se afilia a la tesis de la iniciativa privada en el campo industrial. Dice que "cuando se trata de servicios públicos esenciales" se justifica "la política de sucesivas nacionalizaciones". "Pero respecto al resto de las actividades —termina— el Batllismo unido y principista bregará (...) por el más amplio estímulo a la iniciativa privada".

#### Dos Generales

El general Lerma -jefe que desempeñó al lado de Luis Batlle misiones depositarias de extrema confianza oficial- acaba de ser removido de su cargo como comandante de la Región Militar Nº 1.

Como se sabe, de la Región Militar Nº 1 dependen casi todas las unidades del Departamento de Montevideo; en las esferas de las fuerzas armadas, se la considera como un puesto inferior en rango únicamente a la Inspección General del Ejército.

Se rumoreaba desde hace fiempo que Lerma mantenía una actitud de crítica a algunos criterios gubernamentales en lo referente a la política del Ejecutivo hacia los militares. Al reemplazar al jefe removido, el Gobierno ha creado, a la vez un nuevo problema: el nombramiento del sustituto, general Felippone, está levantando otras resistencias en el ejércitor se argumenta, al respecto, que Felippone alcanzó su grado recién esie año, por selección, postergando a alrededor de una docena de coroneles de mayor mérito. Su acceso a la Jefatura de la Región, además, pospone a otros generales de la derecha.

#### HUMITO DE PAJA



## Los Movimientos en el Tablero

-Por un error de redacción, se dio la semana pasada al doctor José María Penco como habiendo votado con Herrera en las anteriores elecciones. En realidad, su acercamiento al jefe civil -que ocasionó, entre otras consecuencias-, el nombramiento de Martín Machineña para el Banco Hipotecario- se produjo después de los comicios.

-El Senado concedió venía para la designación del ex senador Jaime Bayley y de Carlos Massanes como Ministros plenipotenciarios ante los gobiernos de Austria y la República Arabe Unida, respectivamente.

-Obedeciendo a una clausula de su Carta Orgánica que le impide adherir a cualquier candidatura ajena al partido, la Unión Cívica proclamó el sábado su propia fórmula a la Presidencia y Vicepresidencia de la República: Juan Vicente Chiarino y Julio C. García Otero.

-El general Tydeo Larre Borges -cabeza de una lista que significaba la prescindencia de las fuerzas armadas, frente a otros sectores representantes de vinculación directa con el oficialismo- resulté reelecto presidente del Centro Militar.

-Se han sucedido varios incidentes -entre ellos, la agresión a un dirigente de la Federación de Estudiantes- que revelan la existencia organizada de grupos de choque del quicismo. Una versión circulante esta semana atribuía al "Negro" Pose -chofer particular de Luis Batlle- el reclutamiento de sas integrantes, con destino a mantener la paz en los actos públicos del sector.

-La Agrupación herrerista "Idea y Acción. Carlos Roxlo", de Montevideo, se pasó esta semana a la Intransigencia. Aporta un caddal de electores que puede modificar sustancialmente el equilibrio de fuerzas dentro del herrerismo departamental.

-Orestes Lanza renunció a su cargo de presidente de la UTE, para dedicarse de lieno a la campaña electoral. Su sucesor -como miembro dei Directorio, ya que la presidencia será desempeñada por Elias Crocci-. «tá dentro de una terna que integran Félix Logaldo, Pastor Faraccido y el general Murdoch.

-Esta serrana se empezaron a conocei nombres de posibles integrantes de la flamante empresa "Establecimientos Frigorificos del Cerro S. A.", formada con los frigorificos Swift y Artigas vendidos a su personal. El capitalista Ferrés. el doctor Cérar Charlone y el doctor Francisco De Ferrari, presidente actual de la Caja de Compensaciones por Desocupación en la industria, figuran entre los candidatos.